

EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ageo á la política.—Defensor de los intereses de España en Marruecos

شبكة في يوم الأحد 21 جادي الثانية 1827

SUSCRIPCIÓN

Melilla, no sus... 1'25 Ptas.
España, Tanger y Tetuán...
Trimestre... 3'00
Número de lit. 5 continúo

SUPLEMENTOS ÁRABES

Impresión, Redacción, Administración y Talleres, calle de la Iglesia, número 2

SUSCRIPCIÓN

Barcelona, suscripción... 10 Pes
Madrid, suscripción... 10 Pes
Anuncios, precios convencionales

LOS SUCESOS DEL CAMPO

Las posiciones españolas

Los soldados muertos

Son cuatro. De ellos tres pertenecen al Regimiento Infantería de Africa y el cuarto á la Brigada Disciplinaria.

Las circunstancias personales de los primeros son las siguientes:

Miguel González Gómez, natural de la provincia de Castellón, de 21 años de edad.

Blas Ríos Fuster, natural de Burriana (Castellón) de 22 años.

Miguel Ortiz Segura, natural de Níjar (Almería) de 23 años.

El soldado de la Brigada Disciplinaria se llama Jesús Rodríguez y era de profesión barbero.

Con motivo de su muerte, ocurrida como los tres anteriores, en un furioso asalto á la bayoneta en que las compañías de Africa y de la Brigada Disciplinaria demostraron valor heroico, se recuerda que el finado era uno de los soldados que constituían el destacamento del Hipódromo cuando ocurrió el choque que nuestros lectores no habrán olvidado con unos aduaneros del Pretendiente.

Jesús Rodríguez fué de los que en propia defensa acometió á los moros matando á dos.

El disciplinario, cuando recibió el balazo que le privó de la vida, había hecho incesantemente fuego á la trinchera, encontrándose tan cerca de ella que cruzó la palabra con los indígenas defensores.

Descansen en paz los cuatro bravos soldados que han dado gustosos su vida por la Patria.

Los obreros asesinados

Son seis y no cuatro los que han caído bajo el fuego de los traidores que emboscados los aguardaban cuando se dedicaban á sus trabajos.

Recogidos por las fuerzas, fueron conducidos en el ferrocarril de la Compañía francesa «Norte Africano» y trasladados poco después á la Plaza, dirigiendo las operaciones el Jefe de Policía, que depositó convenientemente los cadáveres en carros.

La Compañía española «Minas del Rif», á cuyas órdenes trabajaban, dispuso, tan pronto como fué conocido el suceso, que las familias de las víctimas fuesen socorridas con largueza y envió una corona al Cementerio del Carmen, donde fueron enterrados, para depositarla sobre las tumbas.

Complemento de un relato

Podemos ofrecer á nuestros lectores los siguientes informes complementarios del deshilvanado relato que hacíamos de los sucesos en nuestro último número.

Los moros hicieron en todos los momentos viva resistencia. Primero se parapetaron á lo largo de las vías férreas, utilizando como trincheras las zanjas de desagüe de las mismas.

Después, al empuje de nuestras tropas, que marchaban siempre hacia adelante sin reparar en el plomo con que eran recibidas, los moros se ocultaron tras las innumerables cercas de piedra

que existen en todas las estribaciones del Gurugú.

Los disparos de las baterías y el asalto furioso de los infantes obligaron á los indígenas á emprender la fuga; pero ésta era corta, porque nuevas cercas les ofrecían refugio que ellos aprovechaban para defenderse de nuevo.

Refieren los que han tomado parte en las operaciones, que hubo momento en que en la segunda línea de combate cruzaron por entre las tropas españolas varias mujeres moras, que llevaban áuestas redondos cántaros llenos de los pozos cercanos, como si nada de particular ocurriese.

Los caides de Beni-Ensar, que, como hemos dicho, con otros moros de Mezquita se ofrecieron desde el primer instante á marchar contra la harka, disparaban contra sus propias casas, en las cuales se habían parapetado los indígenas atacantes.

La posición principal

Está acertadamente elegida y la constituye el monte llamado Sidi-Mohamed. Desde el monte al poblado de Nador no hay más de mil quinientos metros de suerte que el poblado está bajo la zona de acción de nuestros cañones.

Una vez en la cima el general Marina que con sus gemelos de campaña había observado los poblados cercanos, mandó que se hiciese fuego sobre ellos pues, estaba visto que por allí debían andar los moros fugitivos.

Al tercer disparo vióse que sobre las casas se alzaban banderas blancas demandando piedad.

Entonces el General mandó alto el fuego y al poco tiempo vióse que avanzaban grupos de moros los cuales se acercaron á S. E. y expresaron que no habían tomado parte alguna en la lucha y que pedían que no se les hiciese daño.

El General Marina ordenó que se hiciesen fortificaciones de campaña, lo que se llevó á efecto con gran rapidez pues como allí abundaban las piedras que antes habían servido de defensa á los moros se utilizaron formando con ellas trincheras recubiertas con tierra.

Mientras se hacían los trabajos, una de las baterías rompió el fuego contra el punto en que de ordinario se celebra el zoco Telata, más allá de Nador en el cual acampaba la harka organizada por el perturbador Messian de Beni-Bu-Ifrur.

Los certeros disparos de las cañones obligaron á los moros á dispersarse.

Antes de oscurecer, quedaban terminadas las obras de fortificación y cercado el recinto.

La noche del viernes

El cansancio del día exigía un descanso bien ganado, pero éste no lo consiente la vida de campaña.

La compañía de Infantería del capitán Vazquez Maquieira ocupó el flanco izquierdo de la posición.

Esta se encuentra dominada á la derecha por las estribaciones del Gurugú

pero hay bastante terreno llano hasta las alturas y la defensa se haría perfectamente.

Además, los adueros de dichas estribaciones son de gente amiga, de la que segun parece, no hay que temer.

Desde las primeras horas de la noche, vieron lucir en las llanuras de Arkeman y de Zeluan grandes hogueras, hechas sin duda por los de la harka para llamar á los kabileños.

No habrá que decir que en el vivac se tomaron las necesarias precauciones para evitar una sorpresa.

El General, Jefes, oficiales y tropa francos de servicio se acomodaron sobre el suelo para pasar la noche.

Esta transcurrió en medio de la mayor tranquilidad.

A lo lejos las hogueras se extinguían.

Al amanecer

Tan pronto como fué de día las tropas hicieron la descubierta, sin encontrar enemigos con vida por ninguna parte.

Decimos esto, porque se hallaron doce cadáveres de moros no lejos de la posición.

A las cinco de la madrugada vióse que avanzaba un grupo de moros haciendo ondear uno de ellos una tela blanca de turbante en el extremo de un palo.

Cuando estuvieron cerca, se vió que eran los caides de Nador, Bensamer y Barraca, los cuales fueron recibidos por el General.

Haciendo grandes protestas de amistad, los caides manifestaron que llegaban para pedir perdón.

El General los escuchó afable como siempre, manifestándoles que era preciso que la clemencia fuera pedida por todos, sin lo cual continuarían los castigos hasta dejar arrasados todos los adueros.

El General Marina, los dijo: «Si todos me piden la paz, entonces será el momento de escucharles y de estipular las condiciones.»

El enlace con Melilla

A retaguardia de la posición principal que queda descrita, tienen las tropas españolas hasta Melilla ocupados tres puntos importantes en los cuales se han hecho también fortificaciones provisionales.

De suerte que las posiciones escalonadas son cuatro.

El Parque Administrativo

En la segunda caseta del ferrocarril y en punto muy estratégico se halla establecido el Parque Administrativo de campaña que desde allí provee á todos los destacamentos con facilidad.

Oportunamente se han enviado á las posiciones suficientes tiendas de campaña para las tropas.

La vigilancia en los límites

El General Real hecho cargo del mando de la plaza desde la salida del General Marina, tomó acertadas medidas de previsión.

Las fuerzas que guarnecen los fuertes exteriores recibieron orden de re-

doblar la vigilancia, extendiéndola fuera de los recintos para evitar sorpresas.

Felicitación

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra ha dirigido un expreso telegrama al General Marina manifestándole que aprobaba sus determinaciones y que lo felicitaba por el éxito de la operación militar.

Organización de baterías

Ayer mañana fué enviada á la posición principal en el monte de Sidi Mohamed, una batería de cañones Krup de nueve centímetros bajo el mando del capitán Guiloche.

Esta batería estaba organizada desde hacia bastante tiempo, como batería de salidas con ganado que facilitó la Administración Militar.

La batería montada del capitán Trujillo se ha repartido entre la segunda y tercera posición.

Por último la sección de piezas Plazencia organizada también por el General Marina protege la cuarta posición.

De este modo todos los puntos están convenientemente dotados de Artillería.

Los hechos han venido á demostrar cuán excelentes eran las medidas de previsión tomadas, pues extremando los recursos se ha conseguido reunir importantes fuerzas de Artillería.

Los técnicos alaban tales medidas, que han permitido un pronto castigo á la cobarde agresión de los moros.

Las bajas del enemigo

Los delegados de las fracciones de Nador, Bensamer y Barraca recibidos por el General Gobernador confesaron que la harka tuvo en el combate más de cuarenta muertos, pasando de ciento treinta los heridos.

Una de las granadas hizo explosión dentro del cuerpo de un caballo, siendo lanzado el ginete á gran distancia.

Otra granada mató á tres moros que disparaban desde unas chumberas.

Los cascotes del proyectil destruyeron sus cuerpos, así como los fusiles Remington que manejaban.

De regreso á los hogares

En los hogares próximos al campamento se encuentran ya las mujeres que se dedican á los quehaceres domésticos.

También se encuentran de regreso algunos moros que, al ser invadido su territorio por la harka, emprendieron la fuga.

Los heridos

Los heridos están siendo muy visitados en el Hospital, constituyendo un hermoso espectáculo el que dan los oficiales junto á las camas de los soldados, conversando con ellos y dándoles á todos consuelos y socorros.

En general, los individuos hospitalizados mejoran.

El capitán Riquelme y teniente Molina, que ocupan las dos primeras camas de la sala de oficiales, se encuentran relativamente en estado satisfactorio.

De los soldados heridos únicamente inspiran cuidado Gregorio Agullo Celada, del Regimiento de Africa, herido en el pecho, y el artillero Manuel Ramadán, que lo está en la cabeza.

El servicio sanitario

Tan pronto se tuvieron noticias de la salida de las fuerzas, el Jefe de Sanidad, D. Jaime S. Lapresa, dispuso el envío de un coche Lohner con camillas, con orden de instalarse en el Hipódromo para recibir a los heridos que allí fuesen llevados.

Al mismo tiempo ordenó fuesen seis camillas más con personal de conducción para proceder al traslado de los heridos desde la ambulancia Lohner hasta la Plaza.

Con las distintas unidades fueron los médicos Moreno, Serret, Usera, Andujar, Caamuñez, Blanco, S. Hargrave y el médico primero Herranz, comandante de las tropas, salió con una sección de montaña, provista de acémilas con artolas, incorporándose a la línea de fuego.

Los heridos eran recogidos y conducidos al Hipódromo, primero en camillas y después en el ferrocarril de la Norte Africano.

El servicio se hizo perfectamente no acumulándose las bajas durante el combate.

Entierro de las víctimas

Acto solemnisimo.-En el cementerio.-El Panteón.-Las coronas

En la orden de la Plaza se había consignado ayer que el entierro de las víctimas se verificaría, al medio día, organizándose el cortejo a la entrada de la Plaza de Santa Bárbara.

El cadáver del valiente y malogrado oficial Sr. López Salcedo, había sido trasladado, a media noche, en una camilla, y acompañado del teniente de la guardia civil, don Gerardo Alemán, desde el campamento del Hipódromo al Depósito del cementerio del Carmen.

En la referida orden de la Plaza, se advertía que, para rendir el último tributo al oficial, soldados y paisanos muertos en las jornadas del día anterior, se encontraría la primera compañía de la Brigada Disciplinaria en las inmediaciones del Campo Santo; y que se invitaba al solemne acto a todos los jefes y oficiales de la guarnición, como también al elemento civil de la Plaza.

A la hora anunciada se puso en marcha la fúnebre comitiva.

Presidía el duelo el Excmo. Sr. General Gobernador interino, don Pedro Real, y lo constituían el teniente coronel Jefe de la Brigada Disciplinaria, don Luis Aizpuru, el comandante de Artillería, Sr. Barbaza, el capitán de Infantería, Sr. Camps, el capellán de la referida Brigada, Sr. Lechuga, y el Vicario Eclesiástico, Sr. Acosta.

Detrás del duelo iba inmenso gentío, confundido el militar con el paisano, y el cristiano con el hebreo, unidos todos en el mismo sentimiento de amor al ejército, y de profundo respeto a los héroes de la Patria.

La Banda del Regimiento de Africa interpretó, durante el trayecto, inspiradas piezas fúnebres.

En el cementerio presenciamos una escena verdaderamente desgarradora. La Sra. viuda de Salcedo, viva representación del más profundo dolor, y haciendo un supremo esfuerzo moral, quiso visitar el cuerpo inanimado de su amante esposo, y vió satisfechos sus naturales deseos, dejándose la transcurrir algún tiempo en el Depósito, no cesando de besar las manos del ser querido.

Llegada la hora de trasladar el cadáver al hermoso Panteón que guarda los restos de las víctimas de los sucesos de 1893, se logró separar a la desconsolada señora, y no sin grandes trabajos, del cadáver objeto de todos sus grandes afectos.

El féretro fué conducido al referido Panteón, a hombros de los capitanes Sres. Serra, Torres Madrid, y de los oficiales Sres. Vinader, Roig, Gómez y Salcedo, los cuatro primeros pertenecientes a la Brigada Disciplinaria.

En el Panteón fueron depositadas grandes coronas de la Brigada, de la 1.ª Compañía de este cuerpo, del cuerpo de Artillería, y otras más.

El Ingeniero Don Manuel Becerra, depositó tres coronas, en nombre de la

Compañía española «Minas del Rif» para el oficial, soldados y obreros muertos.

Dedicada al recuerdo de dichos hijos de la Patria, el Sr. Rodríguez de Celis, entregó a nombre de «La Correspondencia de España» una hermosa corona, haciendo lo propio con otra, en representación de EL TELEGRAMA DEL RIF, los redactores de este periódico Sres. Mendiluce y Tur y Mary.

Al internarse el cadáver, la compañía encargada al efecto, hizo la descarga de ordenanza.

Dios ha acogido ya en su seno las almas de los héroes que dieron su sangre y su vida por la Patria, y por la civilización.

Su recuerdo será eterno en el corazón de todos los buenos.

Enviados de Farjana

A media tarde subían la rampa de la Maestranza dos moros sin armas a los que acompañaban dos soldados de infantería.

Los indígenas eran Ali Ben Abdallah hijo del conocido Ali Moreno, cuyo nombre sonó mucho en tiempos pasados y Maimón Belhach uno de los jefes de Farjana que durante la insurrección del Pretendiente estuvo al frente de los refugiados en territorio español.

Los moros se dirigieron al pabellón del General Real, y con él conferenciaron durante diez minutos en presencia del teniente coronel de Estado Mayor D. Gonzalo Gutierrez, que asumía la jefatura del servicio de su cuerpo por encontrarse en el campo el coronel Larrea.

El terminar la entrevista pudimos abordar a los moros, los cuales nos dijeron que venían en nombre de Farjana para dos cosas: primera, ratificar su adhesión a España y su propósito de no hacer armas contra ella, y segunda, pedir autorización, que les fué concedida, para reanudar sus ordinarias relaciones con la Plaza, acudiendo al mercado público como de costumbre, toda vez que, ajenos por completo a la coarde agresión de Sidi-Musa, no había razón para rehuir el trato con Melilla.

Vida ordinaria

En las llanuras de Beni-Ensar los moros se dedican a sus faenas agrícolas, convencidos de que se encuentran en un territorio en el cual reina el orden desde el momento en que ha sido ocupado por España.

Los kabilos muestran muy respetuosos y saludan a las tropas y a los jefes y oficiales que continuamente circulan por los caminos.

Tierra a los muertos

Parte de las tropas se ocupó en la mañana de ayer en enterrar a los cadáveres de los indígenas que yacían en el campo.

En la posición de Sidi-Mohamed fueron enterrados doce kabilos, y en otros puntos se hizo lo propio con bastantes más.

Conferencias

En el campamento hubo todo el día gran movimiento de moros, sucediéndose las entrevistas con el General Marina que en todas las ocasiones se mostró duro ó bondadoso, según quienes eran sus visitantes, y siempre justiciero.

Entre las comisiones moras llegadas, figuraba una representante de todas las fracciones de Beni Sifar la cual hizo protestas de amistad.

Las gentes de Barraca y Nador en prueba de la sinceridad de sus ofrecimientos dejaron en rehenes a varios notables que están bien atendidos.

Nuevo castigo

Eran próximamente las cuatro de la tarde cuando desde la Plaza se oían distintamente disparos de cañón por el lado de Nador.

Como las noticias que a esa hora se tenían eran de paz sintióse alguna ansiedad haciéndose cálculos sobre lo que pudiera ocurrir.

No pasó mucho tiempo sin que el General Marina expidiese un heliograma participando que los disparos se hacían contra un núcleo de moros que se había formado más allá de Nador a gran distancia en el sitio donde suele reunirse el zoco del Telata.

Nuevos informes recibidos poco después dieron detallada cuenta de lo ocurrido.

Al observar el General la presencia

del enemigo, que era la harka que se dice organizada por Messían y el Chalidy, mandó que la artillería rompiera el fuego.

Así lo hicieron inmediatamente las baterías Montada, de Montaña y Krup de nueve cm. bajo la dirección del Teniente Coronel Carranza, Comandante Royo jefe directo del Grupo mixto, capitanes Pastorfido y Guiloche, y tenientes Barra y Judel mandando baterías de secciones independientes.

El fuego fué tan certero, que las granadas caían en medio del grupo. Los moros ante las descargas rapidísimas se atropellan, caen y presa de inmenso pánico huyen a la carrera.

En el campamento prodújose gran alboroto por el excelente efecto de los tiros.

Muchos moros amigos que lo presenciaban prorumpieron en exclamaciones de gozo.

Desde la posición pudo apreciarse que los moros tuvieron muchas bajas.

Rápidamente se cambió el alza para perseguir a los moros en su fuga, y los cañones barrieron por completo el valle de Barraca.

El castigo fué duro de veras.

Ultimamente los disparos se dirigieron contra los grupos en que se había fraccionado la harka, dispersándose fácilmente.

La Compañía «Norte Africano»

Merece consignarse que la Compañía francesa minera «Norte Africano» desde los primeros momentos prestó muy buenos servicios, poniendo todo el material de su vía férrea a disposición del General Gobernador.

Notas sueltas

El contratista del tendido de la vía férrea de la Compañía española, don Vicente Barrachina, fué el primero en dar aviso del atentado en el Gobierno Militar.

Entre los valientes moros que se batieron en primera línea al lado de España y que ayer citábamos figuraban, además de otros muchos, el intérprete práctico El Gomary, el confidente Mary Guary y Mohamed Ben Maimón, moro de confianza del conocido comerciante D. Pedro Fernández Batañero.

En el combate del viernes resultó herida de gravedad una hija que el Chalidy tiene casada con un moro de Beni Ensar.

Los oficiales recientemente ascendidos de la clase de sargentos, se ofrecieron a prestar sus servicios, que fueron aceptados, encontrándose prestándolos.

Participación en las operaciones

No es posible hacer una información detallada y exacta que comprenda las distintas fases de las operaciones, exponiendo la participación que las distintas fuerzas tuvieron en ellas, pues para ello sería preciso poseer el don de la ubicuidad.

Por eso, no queda otro recurso, que hablar en globo lamentando bien de veces, no poder relatar minuciosamente los actos de valentía y pericia que se realizaron por las brillantes representaciones que los distintos cuerpos del ejército tiene en esta Plaza.

Además no debemos prejuzgar méritos prometiendo consignar, si se nos permite, los informes oficiales que se den sobre el particular.

El grupo mixto de campaña iba mandado la salida del Viernes por el Comandante Royo.

Con el General Gobernador salió al Campo el Capitán de Ingenieros Don Droctoveo Castañón, que se ocupó después en los trabajos de fortificación.

La sección de Ingenieros telegrafistas iba mandada por el Teniente Aizpuru que se dedicó también a aquellos trabajos.

Así mismo, iba con S. E. el capitán de Artillería Kühnel, ayudante de las Tropas.

El coronel Axó acompañó a sus compañías en la toma de la primera colina, en colaboración con otras de otros cuerpos, quedando desde el primer momento mandándolas.

Con la Brigada Disciplinaria iban el viernes el teniente coronel Aizpuru, ayudante teniente Roig, capitanes, Serrena y Nieto, abanderado, teniente Carrasco, tenientes, Sánchez Prats, Molina (D. Alberto), Molina (D. Luis) Cortés, y Artall y padre Capellán.

Con el Regimiento de Africa el coronel Axó, ayudante capitán García Cantornó, abanderado teniente García Morato, tenientes coroneles Pedreira, Baños, comandantes Cos-Gayón y Moratinos, capitanes, Ariza, cuya compañía estaba de retén, López de Ochoa, Vazquez Maquieira, Celis y López de Haro, y tenientes, Coronel, Carmona, Infantes (Don Maximiano), Estevez, Imperial, Monllor, Reyes, Jimenez, Bernal, Albarran (D. Maximiano), Ecchevert, Pérez Conjín, Magañas, Ortega y Diaz Miró, los tenientes ayudantes Castañón y Colorado y el padre Capellán.

Con el Regimiento de Melilla el coronel Sr. Benodicto, ayudante capitán García Rodríguez, tenientes coroneles Cavanna y Ceballos, los ayudantes tenientes Devós, de Andrés y Fernandez de Guevara, Comandantes Moris y Castro, capitanes Miaja, Hernández, Gil, Infante, Otegui y Marina Aguirre y tenientes García Malea, Fajardo, Dorrego, Aizpuru (D. Gabriel), Gil, Suarez (D. Ricardo), Sorrua, Francés, Fernández de Guovara, Hernández, Cano, Rubio, Abad, de los Reyes, Fontana, Suarez (D. Carlos), Salvador, Molino, García Agulla, Navarro y el padre Capellán.

De Artillería los Jefes y oficiales cuyos nombres damos en otro lugar; de Caballería además del Teniente Coronel Morcillo, los capitanes Cabanelas y S. Lacorte, y tenientes del Río, Tous, Vallarino; de Ingenieros asistieron también el capitán Castañón (don Carmelo); de Administración Militar el oficial 1.º Prada, 2.º Bremón y 3.º Amezcua y Vallescá.

Seguramente en la relación taltarán nombres todavía; pero repetimos que es totalmente imposible retenerlos todos.

Los servicios

El personal de todos los cuerpos trabaja con actividad incansable. En el Estado Mayor no se dá punto de reposo, constituyéndose los jefes y oficiales en guardia permanente, así como los médicos en el Hospital militar y los farmacéuticos.

La Administración militar trabaja día y noche en los servicios que están a su cargo.

Las tropas de infantería y de artillería ya saben nuestros lectores las posiciones que ocupan y con cuánta bravura las tomaron.

El escuadrón de Cazadores se multiplica en el servicio que le está encomendado y los ingenieros atienden al ramo de comunicaciones y al de fortificación.

La harka

Aunque no se conoce con exactitud el número de combatientes que la componen, se cree que llegan a 1500.

Tanto Messían como el Chalidy, se muestran irreductibles a pesar de los esfuerzos que para convencerles hacen muchos kabilos de Barraca y de Nador.

Las posiciones

En la posición principal se ha colocado una espesa alambrada que rodea el parapeto. Sabido es que la ocupa el General Marina con las fuerzas ya mencionadas.

A su flanco izquierdo y más avanzada hay dos compañías al mando del comandante Moratinos.

A unos mil metros de la segunda caseta está el teniente coronel Sr. Cavanna y en la segunda caseta el coronel Axó con el resto de las fuerzas.

Prisioneros en libertad

El General Marina después de efectuar las oportunas averiguaciones ordenó que fuesen puestos en libertad diez y siete prisioneros hechos en la acción de anteayer, conservando únicamente detenidos dos que se ha comprobado que son culpables, pues los otros está probado que no tomaron parte en la agresión.

El teniente Alemán se encargó de llevar a los prisioneros a sus aduanares.

Policia

Se está organizando una policía indígena en Beni Ensar haciendo los trabajos el Capitán Barbota que allí se encuentra.

Los moros en nuestro mercado.- Actitud amistosa

Como consecuencia de la visita hecha al General Sr. R al por la comisión

de kabileños de Frajana, de la que hablamos en otro lugar, hoy volverán, probablemente, á reanudarse las operaciones mercantiles entre aquellos indígenas y la Plaza.

La referida kábila se ha mostrado siempre en una actitud de franca adhesión á España.

Aquellos indígenas han venido á protestar ante nuestra autoridad de los sucesos provocados por marroquíes desleales á la generosa nación española, y los vecinos de esta Plaza están también obligados á adoptar con los kabileños que á los mercados vengán hoy una actitud de franca y mútua amistad, sin molestarles en lo más mínimo, pues á nosotros vuelven los que las circunstancias alejaron, pero que no nos mostraron nunca sentimientos de hostilidad.

Una vez más queremos y deseamos ver demostrada la nobleza é hidalguía del vecindario de Melilla, correspondiendo amistosamente con quien amistad nos brinda. Y si alguien, indiscreta é imprudentemente llegara á hacer objeto de algúa agravio á los kabileños que hoy vendrán á vender y á comprar en esta Plaza, no dudamos de que será objeto del debido y merecidísimo castigo.

NOTICIAS

Música

Programa que ejecutará hoy la música del Regimiento de Melilla en el Parque Hernández desde 7 á 8 30.

1.º Paso-doble «La viuda Alegre», F. L. har.

2.º Opereta Babbeo H. Intrigante», Leo de LIVES.

3.º Fantasía de la Opera «Herodiade», Massenet.

4.º Fantasia de zarzuelas modernas, Agustín.

5.º Paso-doble núm. 2 «La viuda alegre», Lehar.

El «Cabo Páez»

Hoy debe llegar á esta Plaza, procedente de Málaga.

Por la tarde zarpará para el puerto de procedencia.

El Cine

En vista de las especiales circunstancias por que atraviesa la Plaza, la empresa ha acordado aplazar los espectáculos hasta que se restablezca la normalidad.

Lotería Nacional

En el sorteo celebrado el 10 en Madrid han correspondido los premios mayores á los siguientes números: Primero,

13.286 (Gerona)

Segundo,

1.126 (Santiago)

Tercero,

16.933 (Salamanca)

Cuartos,

Con 6.000 pesetas, 1401 Tomelloso, 5309 Gerona, 14134, 7209, 8226, 10513 Madrid, 12091 Badajoz, 13491 Valencia, 12327 Valencia, 14948 Sevilla, 6262 Ribadavia, 3692 Oviedo, 1670 Palma, 14692, 13930, 9155 Madrid, 13838 1536 Barcelona.

El embajador marroquí y los sucesos de este campo

A primeras horas de la mañana el embajador marroquí envió á uno de sus secretarios á que le comprara todos los periódicos para enterarse bien de los sucesos.

Un intérprete se los leyó con la mayor detención.

El Rey y el ministro de la Guerra

El general Linares estuvo hoy en Palacio, celebrando una extensa conferencia con S. M. el Rey.

Esto le invitó á almorzar.

Se cree que la conferencia estuvo directamente relacionada con los sucesos de esa Plaza.

El Sr. Lacierva y el General Marina

El ministro de la Gobernación, hablando con los periodistas, de las operaciones militares, hizo grandes elogios del talento, serenidad y valor del general Marina.

El Presidente del Consejo

Se asegura que el jefe del gobierno, Sr. Maura, no regresará á esta Corte cuando se había dicho, sino que demorará algo su llegada.

La embajada marroquí y el ministro de Estado

Al mediodía, el embajador moro con dos individuos más de la embajada, el tesorero, el intérprete y el consul de España en Larache, han visitado particularmente al ministro de Estado Sr. Allendesalazar.

De la conversación mantenida por los personajes moros con el referido ministro, se deduce que las instrucciones que traen son muy conciliatorias.

Manifestaciones del subsecretario de Guerra

El general Montes Sierra, Subsecretario del ministerio de la Guerra, ha manifestado que el gobierno no persiga aventuras en el Rif ni desee provocar a guerra.

El gobierno se limitará á dotar convenientemente las Plazas de Africa, para que puedan defenderse, y castigar cualquier agresión.

Palabras del general Azeárraga

Este general ha celebrado una conferencia con el subsecretario del ministerio de la Guerra, y ha declarado que aprueba totalmente la conducta del gobierno, pues precisa castigar con la mayor dureza cualquier agresión y ataque de las kábilas á España.

Dicho general cree que la opinión aprueba la conducta del gobierno.

Barcos de Guerra

De El Ferrol telegrafian que la escuadra de instrucción ha zarpado para Bilbao, de donde regresará el día 24 del corriente para tributar honores á la escuadra alemana cuando la revise Don Alfonso.

Se sabe que el Sr. Maura y el señor Ferrándiz se quedarán un día más en el Ferrol.

Extranjero

Turquia

Visita á los embajadores

Telegramas de Constantinopla comunican que el Gran Visir ha visitado á todos los embajadores de las naciones extranjeras.

Todos ellos guardan la mayor reserva de lo tratado en dichas conferencias.

Estados- Unidos

El arancel filipino

La Cámara ha aprobado el proyecto de arancel para Filipinas, imponiéndose un diez por ciento á los artículos de primera necesidad y un cincuenta por ciento á los de lujo.

La Argentina

Tribunal de arbitraje

De Buenos Aires telegrafian que el tribunal de arbitraje ha resuelto en favor del Perú la cuestión relativa á límites que tenían pendiente Bolivia y el Perú.

Francia

Arsenal incendiado

De París llegan noticias de haberse producido un formidable incendio en el Arsenal de Cherburgo.

El incendio comenzó en el almacén de piezas y torpedos, tomando ensueguida tremendo incremento.

Numerosas tropas acudieron, logrando sofocar el incendio.

Las pérdidas son grandísimas, calculándose en varios millones de francos.

Palabras del Cardenal Andrieux

Telegramas de Burdeos dan cuenta de que el periódico «L'Gautsine», órgano del arzobispado, publica una carta pastoral del Cardenal Andrieux recordando á todos sus fieles el cumplimiento de sus deberes ante la promulgación de las malas leyes.

Cambios del 10

Paris 9'40
Londres 27'55

AVISO

Se vende una estantería completa con mostrador de tablero nogal y un aparador con cristal de una sola pieza de grandes dimensiones, perteneciente al antiguo Establecimiento de Don David J. Malu, situado calle San Miguel número 26.

Informarán, Bazar Reina Victoria General Chacel 1.

Restaurant de France

Madame Torres

Barrio de la Reina Victoria frente al Parque

Cubierto desde 1'50 pesetas.

Por abonos mensuales, almuerzo y comida, á razón de 2'50 pesetas diarias. Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar, con vistas al Parque.

LOS EXTREMEÑOS

Calle del General Chacel

Despacho de carnes frescas, embutidos y jamones Butifarras estilo catalán, todas las noches. Manteca destilada superior. Lechoncillos á 2 pesetas kilo en canal

«La Dulce Alianza»

Café, Cervecería, Confitería, Pastelería y Neverí

José Ruiz

Ha quedado abierta al público la Nevería de dicho establecimiento.

INFORMACION TELEGRAFICA

De nuestro corresponsal la Agencia Fabra

NOTICIAS VARIAS

Los sucesos del campo

Manifestaciones del ministro de la Gobernación.—Envío de tropas.—El Rey y Maura.—Consejo de ministros

Los sucesos desarrollados ayer en ese campo fronterizo han producido en esta Corte verdadera sensación.

La prensa publica interesantísimas y extensas informaciones telegráficas de sus corresponsales en esa Plaza.

En la entrevista que tuvieron anoche los periodistas con el ministro de la Gobernación, manifestó éste, respecto de tan importantes sucesos, que estos han venido á demostrar cuan acertado estaba el gobierno en sus prevenciones, y que ahora se habla de ver la razón que le asistía para sus aperecimientos en el Rif, en donde tenemos intereses que debemos cuidar, y que defenderemos con la mayor energía.

Añadió el Sr. Lacierva que el gobierno enviará inmediatamente tropas á Melilla, cuyo envío será paulatino.

El Sr. Lacierva ha enterado con toda clase de detalles de los sucesos, á S. M. el Rey, como también al presidente del Consejo, Sr. Maura.

Este ha anunciado por telégrafo su inmediata llegada á esta Corte, con objeto de reunir á todos los ministros y celebrar consejo, en el cual se adoptarán importantes acuerdos relacionados con la previsión que aconseja la posibilidad de ulteriores sucesos.

Envío de tropas á esta Plaza

Ayer tarde, la Batería Montada de Carabanch I recibió órdenes del Ministro de la Guerra de salir inmediatamente para Barcelona, con todo el personal, material y ganado, al objeto de incorporarse al Regimiento de Artillería que en el puerto de dicha capital ha de embarcar para Melilla.

También se sabe que por la Capitana General de Barcelona se ha pedido la incorporación de varios oficiales de Cazadores que estaban disfrutando de licencia.

Las posiciones ocupadas

En el Ministerio de la Guerra se ha dicho que las tropas de la columna del General Marina seguirán ocupando indefinidamente las posiciones ocupadas ayer.

El embajador marroquí

Su impresión.—Protesta del asesinato de los españoles.

Interrogado por un periodista en

el Hotel de Rusia el embajador marroquí acerca de los sucesos de ese campo, manifestó que expresaría al Gobierno español su pena por el asesinato de los obreros españoles y la agresión de que fueron objeto las fuerzas de nuestro ejército.

La impresión que le produjo la noticia de los sucesos fué tan intensa, que el embajador permaneció unos momentos con los ojos cerrados y las manos cruzadas.

Barcos de guerra

De La Línea telegrafian que ha llegado á Gibraltar una flotilla de torpederos franceses, la cual, después de carbonear, marchará á Tánger.

Una escuadra inglesa compuesta de varios cruceros ha recibido órdenes de marchar á Tánger.

Juicios de la prensa

El «A B C», tratando de los sucesos desarrollados en ese campo exterior, manifiesta que se impone la seriedad y el patriotismo.

«El Liberal», en unos comentarios dice, que sepa el Gobierno y todos que para lanzarse á la guerra, no basta un ejército bien preparado y pertrechado sino que también debe ser el pueblo quien con su actitud coopere al mejor resultado.

«El Imparcial» se limita á relatar los sucesos sin ponerles el más ligero comentario.

«El Universo» manifiesta que lo cívico y honrado ante los sucesos es no discutirlos y espera que el Gobierno obrará con energía.

La estafa en un Monte de Piedad

De Jerez de la Frontera comunican que le han sido embargados los bienes al tasador del Monte de Piedad.

Mañana se hará lo propio con el Contador.

La mayoría de los individuos del Consejo de Administración han manifestado que no asistían á las sesiones ni á los arcos.

Excursionistas á Valencia

A la ciudad del Turia han llegado numerosos excursionistas de Mallorca al frente de los cuales vá el Alcalde de Palma.

Se les ha tributado un entusiasta recibimiento.

El cobro de un impuesto

En Bilbao se ha reunido la Agrupación de Sociedades Económicas del Norte de España, para tratar de una R. O. dictada por el Ministro de Hacienda acerca del cobro del impuesto de utilidades á las Sociedades Anónimas.

Se tomó el acuerdo de protestar contra dicha R. O., y pedir su modificación.

La Imperial

Gran Zapatería DE SATURNINO NAVAS

Calle de Antonio Falcón núm. 1 y Luis de Sotomayor núm. 2

BARRIO DEL BUEN ACUERDO

Gran surtido á la venta de calzado de todas clases. También se confecciona á la medida á precios convencionales. Venta de cortidos y taller de cortes aparados.

Sucursales Túnel de Plaza de Armas

DE LON

Acaba de recibir un gran surtido en calzado de todas clases la acreditada zapatería

La Moda

recientemente trasladada al nuevo BARRIO DE REINA VICTORIA

Calzado de fabricación esmerada á precios económicos.—Elegante calzado á la medida.—Gran surtido en zapatitos para niños.

Antes de comprar calzado, visitar "La Moda", de MIGUEL ALCARAZ

Bazar Reina Victoria

DAVID J. MELUL

Compieto y variado surtido en géneros de todas clases, perfumería de las mejores marcas, encajes, bordados y cintas. Juguetes y caprichos para regalos, paquetería, bisutería y quincalla.

Sombreros y gorras

Guztos de todas clases.—Loza, cristal y utensilios de cocina.

Efectos militares para nuevos uniformes

Muebles de Viena y del país. Sastrería civil y militar

Precios sin competencia.

Calle del General Chacel núm. 1 y Carretera del Buen Acuerdo, 2

Gran Café YUDAH

General Macías, junto al Casino Español

Gran surtido en licores, Cognacs, Ponches, Vermouths, de las más exquisitas marcas nacionales y extranjeras.

Superior Cerveza alemana Pilsen. Café sin rival. Servicio esmerado á domicilio.

Especialidad en café tostado á diario y se sirve el exquisito chocolate Lombard

Buñelería del Barrio Obrero

(Junto al Matadero)

Se pone en conocimiento del público que de 11 de la mañana, se expenden chorros al estilo de Madrid, á cinco céntimos, y buñuelos á céntimo. Se admiten encargos.

La Ibérica

DE LA Víuda de Ramírez y Hermano

Extenso y variado surtido de calzado á la venta á precios económicos. Especialidad en el calzado á la medida y en pieles finas.

Se admiten operarios. Calle San Miguel, 23

SOPAS DE PURE INSTANTANEAS

En pastillas de 6 porciones Son muy nutritivas y preparadas con extracto de carne y todas especias.

SE CUECEN EN 10 MINUTOS

Premiadas en las exposiciones de París.

Arroz, la pastilla.	0'30
Arroz con Juliana.	0'35
Habichuelas.	0'30
Lentillas.	0'40
Pastejas.	0'35
Patatas.	0'30
Rumfort.	0'45
Sémola.	0'30

De venta: Moro, 1, Subida de Maestranza (Paeblo), y General Chacel, 4, Barrio Reina Victoria, Manuel Bartolomé.

Servicios de la Compañía Transatlántica Española

Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo Lisboa, Cadiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean 5 Enero, 2 Febrero, 2 y 30 Marzo, 27 Abril, 25 Mayo, 22 Junio, 20 Julio, 17 Agosto, 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 Diciembre, directamente para Génova, Por-Said, Suez, Colombo, Singapoor y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes ó sean: 22 Enero, 19 Febrero, 19 Marzo, 16 Abril, 14 Mayo, 11 Junio, 9 Julio, 6 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japon, y Australia.

Línea de Cuba y Méjico

Servicio mensual á Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de la Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba á islas de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cadiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 28 y de Habana el 30 de cada mes, directamente por los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en la Habana.

Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, de Málaga el 13 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, para Sabanilla, Coracao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las comunicaciones de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y Pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en la Habana. También carga para Maracaibo, Carápano, Coroy Cumaná, con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cadiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día y hora de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinaciones por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cadiz el 30, y así sucesivamente, cada dos meses, para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresando de Fernando Póo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes para Tánger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar. Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras publicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» del 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Servizio italo-spagnuolo

GENOVA

Servicio rápido y regular entre Génova, Marsella, Melilla, Marruecos, Canarias y Portugal

SALIDAS FIJAS DE MARSELLA

Todos los días 5 de cada mes para Argel, Oran, Melilla, Gibraltar, Marruecos y Canarias.

Todos los días 18 de cada mes para Barcelona, Melilla, Ceuta, Cádiz y Lisboa.

Todos los días 28 de cada mes, para Oran, Melilla, Ceuta, Marruecos y Canarias.

Grandes Almacenes de Muebles

CASA FUNDADA EN 1879

Herederos de Juan Alonso

Santa María y Sánchez Pastor, 7 y 9 y Granada, 12 al 20

MÁLAGA

Construcción de toda clase de muebles y de todos estilos.—Instalaciones completas.—Comedores.—Despachos.—Dormitorios.—Estrados.—Gabinets.—Cortinajes.—Vajillas.—Lámparas.—Cristalería.

En Melilla pueden verse catálogos y precios

FRANCISCO VEGA—General Margallo 13

Economato Militar

Asadillo fino, (fritada de pimientos y tomates) en latas de 12 centímetros.	Lata	0'25
Fritada con escabeche de bonito en latas de 12 centímetros.	"	0'70
Patatas guisadas, en latas de 1 kilo.	"	0'25
Fruteros de cristal, con dulce de fantasía.	Udo	1'00
Arenques á la sardina, con langostinos, con especias, con anchoas, en salmuera ó con tomates, en latas ovaladas de 600 gramos.	Lata	0'50
Id. frescos, en latas cilíndricas de 12 centímetros.	"	0'25
Salmonetes ó mero, en latas de 500 gramos.	"	0'50
Ostras inglesas, en latas de 9 centímetros.	"	0'25
Truchas en aceite ó en escabeches en latas de 400 gramos.	"	2'30
Lemprea á la asturiana, en latas de 450 gramos.	"	2'65
Bacalao á la vizcaína, en latas de 500 gramos.	"	1'70
Merluza en aceite ó en escabeche, en latas de 500 gramos (de Noya).	"	1'45
Percobes al natural, en latas de 500 gramos.	"	1'50
Mejillones al natural en latas de 500 gramos.	"	1'25
Viciras en escabeche en latas de 500 gramos.	"	1'45
Lasón con grelos en lata de 500 gramos.	"	1'60
Cocido gallego en latas de 500 gramos.	"	1'60
Carne de vaca estofada en latas de 500 gramos.	"	1'85
Estofado irlandés y carne de vaca en diversas preparaciones (cocina inglesa).	"	1
Cebollas compuestas ó con tomates en latas de 450 gramos.	"	1'35
Pollos compuestos en lata de 450 gramos.	"	1'75
Perdiz asada (inglesa) en latas de 500 gramos.	"	3'25
Perdiz asada ó con coles (de Noya) en latas de 500 gramos.	"	2'85

Gran Fotografía

— DE —

RICARDO GOMEZ

EN LA PLAZA

Calle de San Miguel núm. 3 Junto á la Farmacia Militar

Se hacen toda clase de trabajos fotográficos.—Especialidad en retratos de niños.—Retratos en tarjetas postales.—Retratos al platino.—Últimas novedades en fondos y muebles de galerías.

Preciosas colecciones de vistas de Melilla

Hay preciosos trajes de moros y moras

Hotel Colón—antes Asta—

Situado en el sitio más céntrico é higiénico de esta Plaza.

Magníficas habitaciones con vistas al mar. Luz eléctrica en todo el edificio. Trato esmeradísimo.

PRECIOS VENTAJOSOS

Hospedajes completos desde 2 pesetas.—Abonos para comer desde 1'50.—Habitaciones desde 0'50 céntimos.—Cubiertos sueltos, 1'25 pesetas.

SERVICIO A DOMICILIO

General Margallo 26, Barrio del Polígono

Atención

Compra y venta de muebles y alquileres General Chacel, núm. 4

REINA VICTORIA